

## TERCER ENCUENTRO DE LAS FACULTADES DE MEDICINA DE UNIVERSIDADES CATOLICAS ADHERIDAS A LA F.I.U.C.

El 21 y 22 de octubre de 1983 tuvo lugar en el Aula Magna de la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador la III Reunión de Decanos de las Facultades de Medicina de la Federación Internacional de Universidades Católicas (F.I.U.C.). Presidió la reunión la Srta. Rectora de la Universidad del Salvador, Prof. María Mercedes Terrén, y asistieron a la misma los delegados propuestos por la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador e invitados especiales, entre los que se contó con autoridades de Salud Pública, Nacional, Provincial y Municipal, autoridades eclesásticas, autoridades de Educación de nivel Nacional y Universitario y autoridades de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Participaron además de la Asamblea los delegados de la Asociación Médica Argentina (A.M.A.), de la Academia Nacional de Medicina y del próximo Congreso Municipal de Médicos Católicos.

### Desarrollo de las actividades

El jueves 20 de octubre se iniciaron las actividades con una Misa Concelebrada en la Iglesia del Salvador e inmediatamente después se llevó a cabo el Acto Inaugural en el Aula Magna de la Facultad de Medicina de la Universidad.

Las palabras de apertura del acto estuvieron a cargo del Profesor Dr. Luis González Montaner, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador. Su mensaje se basó en dos intenciones fundamentales: la de manifestar una gozosa bienvenida a los concurrentes a la reunión y la de recordar, a través de una breve historia, la trayectoria de la Facultad de Medicina, su labor en estos 26 años y el espíritu cristiano que alimenta a la Universidad del Salvador desde su fundación en 1956.

Posteriormente, el Sr. Secretario de las Facultades de Medicina Católicas

del Mundo, Dr. Jorge Borgé, agradeció a las Autoridades Académicas de la Universidad del Salvador y especialmente a las de la Facultad de Medicina el haber hecho posible "el sueño de muchos de reunirse en América Latina", continente de "tradición eminentemente católica". Consideró que "el papel que la Iglesia juega en esta parte del Mundo y el sistema socio económico de América Latina, hacen que la América médica muestre una dimensión renovada que puede estar presente de un modo investigador y estimulante en nuestras conversaciones".

Luego, se escucharon las palabras, en idioma francés, del Sr. Secretario General de la F.I.U.C. y, finalmente, el mensaje de la Srta. Rectora de la Universidad del Salvador, Prof. María Mercedes Terrén, que transcribimos en su integridad.

"Sres. representantes y Sres. Miembros del Comité de honor del III En-

cuentro de Decanos de Facultades de Medicina de la FIUC; autoridades de la FIUC; autoridades de la Universidad del Salvador y de esta Facultad de Medicina:

En nombre de la Universidad del Salvador, o sea de Jesucristo, meditaba, al escuchar al Dr. González Montaner —hoy su Decano—, al Dr. Borgá —hoy Secretario de las Facultades de Medicina de las Universidades pertenecientes a la FIUC—, al P. Michau —hoy Secretario General de la FIUC—, en sus fundadores... en los Fundadores de esta Universidad del Salvador, heroica Universidad del Salvador, —así lo digo siempre a los alumnos— porque los que conocen sus primeros pasos, pueden decir que sólo con heroísmo, con el heroísmo que inspira el Amor a Jesucristo, se pudo hacer lo que se hizo y fundar una Facultad de Medicina en esta Ciudad de Bs. As.

Jesucristo, que en su corazón supo de los sueños de los fundadores, les agradezca a todos ellos. Y a nosotros hoy —Sres. representantes de las distintas Facultades de Medicina— nos dé la Fuerza, nos dé el Coraje (ya que El mismo lo dijo y lo ha repetido el Santo Padre: "No tengáis miedo, hombres de poca Fe") para seguir predicando la Ciencia en la síntesis personal con nuestra Fe. Tal cual lo ha pedido Juan Pablo II: síntesis personal de Fe con Ciencia, de Fe con Cultura y de Fe con Vida.

En nombre de la Universidad del Salvador, en nombre de Jesucristo —ese Nombre que llevamos y que nos compromete tanto— deseo a todos los que han venido de los distintos puntos de América Latina y del Mundo todo —ya que todos somos hermanos de Jesucristo— que El nos ilumine para que demos pasos hacia adelante y hacia arriba... para que tengan en esta Universidad del Salvador, en ésta, nuestra Argentina, horas como las que se viven en la unidad de Jesucristo: gozosas, dolorosas y gloriosas. En este momento, la Universidad del Salvador vive una hora

gozosa. Declaro de esta manera, abierto, el III Encuentro de Decanos de Facultades de Medicina Católica de la F.I.U.C."

El 21 de octubre se desarrollaron las siguientes Sesiones Académicas:

— *Bases morales de la ética profesional*: ofició como Coordinador el Dr. Francisco Abel, S.J. (Barcelona, España). Los aportes argentinos al tema estuvieron a cargo de los Dres. C. Carranza Casares, H. Navarro Pizurno y del Sr. Jaime de Oleza.

— *Responsabilidades de los hospitales docentes católicos*: en este caso, desempeñó la tarea de Coordinador George E. Thoma (Saint Louis, U.S.A.) y el Dr. Alfredo Rodríguez (Córdoba) representó al pensamiento argentino.

El sábado 22 de octubre se realizó el estudio sobre *la Cooperación interuniversitaria para la enseñanza de postgraduados*. El Dr. Rodolfo Rodríguez Castelo (Guayaquil, Ecuador) tuvo a su cargo la coordinación del grupo mientras que los Dres. Eduardo Abbate, Angel M. Centeno y Matías Martínez, se refirieron a las consideraciones argentinas sobre el tema.

Con posterioridad se concretó una Mesa Redonda en cuyo seno se comentaron los temas tratados y se llegó a las conclusiones del encuentro.

El acto de Clausura tuvo lugar en el Aula Magna de la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador. El Sr. Secretario de la F.I.U.C., Dr. Roger (Bélgica) agradeció al Dr. González Montaner la hospitalidad de la Universidad del Salvador y de la Argentina que hicieron posible la concreción del Encuentro. A continuación, el R.P. Abel Defani, S.J. y el Dr. Peña Herrera Cervio (Ecuador) dieron lectura a las conclusiones de la Reunión, que transcribimos textualmente:

"R.P. Abel Defani, S.J.:

Lectura informativa de nuestra ponencia y trabajo sobre: **Bases Éticas de**

### la Moral Profesional.

Los códigos deontológicos necesitan ser revisados si han de ser operativos.

El criterio de revisión no ha de ser aferrarse a unos valores, sino descubrir la manera de vivir en comunión con lo humano y primordial en estos momentos en que constatamos el ocaso de unos valores y el amanecer de otros nuevos.

Esto reclama profesionalmente disponibilidad para la búsqueda y el servicio a los Valores del Espíritu: Voluntad de Bien y Pasión por la Verdad. Humilde disponibilidad para vivir la vida desprendidamente y referida al prójimo, dispuestos siempre a ofrendarla en servicio.

Tenemos que evitar formulaciones que disocien, oponiendo a Dios y al Hombre. No existe otro Dios que el que tenga que ver con el Hombre, ni existe otro Hombre más que el que tiene que ver y vérselas con Dios.

La importancia de la Fe Cristiana para la Ética, no consiste en que proponga nuevas normas sino en que proporcione aquella Libertad Interior necesaria para realizar las exigencias verdaderas.

El diálogo interdisciplinar a niveles locales e internacionales aparece como esencial en la búsqueda de lo humano en el terreno de la biomedicina, mostrándose exigentemente respetuoso con todos los valores culturales y demostrando un espíritu abierto y creciente. Por eso recomendamos la promoción de Encuentros de bioética, para estar presentes allí donde haya confrontación o críticas, donde entren en juego distintos valores y que se continúe en Facultades como ésta del Salvador, que posee excelente preparación humana y cristiana junto a una formación rigurosa en los aspectos técnicos y científicos en las nuevas promociones de Médicos.

Personalmente, quiero agradecer a

la Facultad, a la Srta. Rectora, al Sr. Decano, al cuerpo de la Facultad y a todos los asistentes a esta reunión, no sólo la cálida acogida sino este inmenso placer de encontrar amigos, de poder —en breve período de tiempo— establecer lazos de amistad, compartir ideales y sobre todo de tener el gozo de saber que en una y otra parte de los mares hay gente que de verdad Ama a Jesucristo, y es capaz de un entrega incondicional a su servicio."

Dr. Peña Herrera Cervio — Ecuador —

"El grupo de los hispano-parlantes, aceptando la unidad indisoluble que une a todas las Facultades de Medicina del Mundo de Universidades Católicas, que es la Fe en Cristo, y la que se desprende de nuestros ideales comunes explicitados aquí, en Lille y en todas las reuniones de la FIUC sobre Bioética y ética y considerando las circunstancias especiales de práctica médica y de educación en los países latinoamericanos que se identifican como tales aunque, incluso entre ellos, existen diferencias por las que deben ser tratados de una forma especial, acordó solicitar a la Secretaría General de FIUC la creación de la Subsecretaría Regional que permita —no la división del grupo de la FIUC— sino ayudar administrativamente a la recopilación de los datos y de los problemas de Latinoamérica, y que incluso sirva de asesoría en la Secretaría de la FIUC en el grupo médico para poder lograr en forma eficiente todos los cometidos.

Reiteramos por ello la solicitud a la Secretaría de la FIUC, para que autorice la creación de la Subsecretaría Regional que estaría trabajando como grupo para llevar a cabo todas las soluciones posibles que puedan darse al

problema latinoamericano desde el punto de vista de la acción médica, de la educación médica y, por lo tanto, de la moral y la ética profesional en nuestro medio y campo propio".

Para finalizar, después de breves palabras de agradecimiento del Dr. Miguel A. Lucas, Presidente del Comité Organizador del III Encuentro y del Dr. Luis González Montaner, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador, la Srta. Rectora, Profesora María Mercedes Terrén, tuvo a su cargo la clausura del acto:

"R.P. Michau, Sr. Secretario de la FIUC, Sr. Secretario de las Facultades de Medicina de Universidades Miembros de la FIUC, Sres. representantes, Decanos o representantes de las Facultades y de esta Universidad:

Han dicho ustedes, los que me precedieron, las cosas que yo pensaba decir.

Han hablado de Jesucristo, de la Unión en Jesucristo, de los fines de la FIUC, de lo bien y cómodos que nos hemos sentido...

Creo que cuando uno vive real y profundamente su fe, es un regalo que Dios nos hace el encontrarnos para saber constatar —como lo dijo el Padre— que nos pueden separar mares y montañas pero estamos unidos en el Espíritu y además a veces, —y este es el regalo— podemos vernos visiblemente no sólo con los ojos de la fe sino con los ojos de nuestro cuerpo.

Aprendí del Papa Pío XII, lo que nos dijo en la Plaza de San Pedro. Era 1948 y una multitud de jóvenes de todo el mundo en la plaza...yo era joven también...y se celebraba el 40 aniversario de las Juventudes Católicas Italia-

nas. Nos dijo algo que me quedó en el corazón y por eso lo repito hoy: "Son más de los que creen. Y aunque prendan la luz de un fósforo, habrá luz en el Mundo".

Nosotros debemos seguir recorriendo el camino, sabiendo que una pequeña luz podemos transmitir porque la luz de Dios se nos da todos los días.

Pío XII en ese momento, en esa Plaza —en que uno se siente tan pequeña— me ha dado Fuerzas que perduran hasta hoy cuando han pasado tantos años... Y yo quiero transmitir Fuerzas a los más jóvenes.

Todos los días caminamos en el bosque, pero Dios nos da la Luz suficiente para seguir caminando... ¡y Su Fuerza!

Despedirse es morir un poco. Hoy nos despedimos pero nos vamos a seguir viendo con los ojos de la Fe. Y —Dios permita un nuevo regalo— que nos volvamos a ver también con los ojos del cuerpo, ya que somos esa unidad misteriosa de espíritu encarnado y es agradable poder contemplarlo.

Yo agradezco a todos ustedes el haberlos acompañado y deseo que esta Ciudad de Bs. As. que es un poco la Argentina —pero no es toda la Argentina, sólo un poco— les haya sido grata y hayan pasado horas amables.

Quisiera también que transmitieran a sus naciones y países que los argentinos —como todos los hombres— somos seres que tenemos virtudes y defectos, pero que hay también virtudes en el pueblo argentino.

Nada más".

A continuación, para dejar clausurado el III Encuentro se celebró la Santa Misa en Acción de Gracias en la Capilla de la Buena Muerte de la Iglesia del Salvador.